

07 de noviembre de 2024

Señor Max Esquivel, Vicepresidente del Tribunal; señora Zetty Bou, magistrada; señor Hugo Picado, Director del Instituto de Formación y Estudios en Democracia; señor Mauricio Rojas Cartín, Gerente General de Correos de Costa Rica; señor Rafael Rubio Núñez, nuestro conferencista invitado; señoras magistradas y señores magistrados suplentes; amigas y amigos que nos acompañan o nos siguen a través de la transmisión, muy buenas tardes.

Como decía don Hugo Picado, este año, nuestra tradicional celebración del día de la democracia costarricense se reviste de mayor significado por coincidir con el 75 aniversario de este Tribunal Supremo de Elecciones, pilar de nuestra democracia. Y por eso, también, diversas instituciones señeras del país han querido sumarse al festejo de esta efeméride con productos representativos de su quehacer.

Hoy, en particular, en nombre del Tribunal que me honro en presidir, quiero agradecer a Correos de Costa Rica, en la persona de don Mauricio Rojas, por esta hermosísima estampilla, matasellos y boletín filatélico conmemorativos, que suman a su exquisita colección y que están dedicados a esa gran obra del pueblo costarricense que es su organismo electoral, garante eficaz del derecho al sufragio.

No voy a extenderme, pero permítanme anotar una sugerente coincidencia: a continuación, tendremos la conferencia de fondo a cargo del profesor Rubio, siguiendo la feliz tradición, inaugurada desde la creación del IFED, de celebrar el día de la democracia costarricense con una actividad académica. En esta ocasión, la disertación de nuestro invitado vincula los desafíos actuales de la democracia con un fenómeno eminentemente comunicacional, como es el de la desinformación.

La coincidencia está en que, si bien los sistemas postales son más recientes, la correspondencia, es decir, el intercambio de cartas, es una de las primeras tecnologías de comunicación mediada desarrolladas por nuestros ancestros, y el combate entre el papiro egipcio y el pergamino mesopotámico, como soportes materiales de esa comunicación, bien puede considerarse la primera guerra de plataformas de la historia de la humanidad.

Amores, guerras, testimonios, ideas, icuánta vida no ha circulado a través de las cartas!, desde la antigua Persia hasta el correo de mulas que una -seguramente lluviosa- tarde de octubre de 1821 llegó a Cartago con la noticia de nuestra independencia, estos dispositivos trasladaron de un sitio a otro, de la mano de alguien a los ojos de otro alguien y de mente a mente, infinidad de mensajes, resguardados, a su vez, por sobres, sellos y otros mecanismos para reservarle su contenido al destinatario y preservar su privacidad.

¿Se habrá desinformado también mediante cartas, don Rafael? No lo dudo. Aunque el soporte tecnológico sea relevante, lo es más la especie biológica. La misma especie que se disfrazó de obsequio para entrar a Troya, es la que ha ideado las deep fakes elaboradas con Inteligencia Artificial. La misma especie que hoy encara el desafío de salvaguardar la integridad de nuestras democracias ante las amenazas de la posverdad.

Muchas gracias.